

# Navarra apuesta por implantar la estrategia europea de salud pública surgida tras la covid-19

Participará, a través de Nasertic, en la creación del Espacio europeo de datos de salud

**PAMPLONA** – Navarra apuesta por implantar la nueva estrategia europea de salud pública surgida a raíz de la pandemia de covid-19. El Gobierno foral, a través del departamento de Salud, se alinea con esta nueva estrategia que busca, según apuntó ayer la consejera, Santos Induráin, “reforzar los sistemas de salud europeos que, a diferencia de otros, destacan por la calidad y la universalidad”. En concreto, los departamentos de Relaciones Ciudadanas y Salud reunieron ayer a profesionales de la investigación sanitaria de la Comunidad Foral en el Hospital Universitario de Navarra (HUN) durante el encuentro *Salud pública: investigar y progresar con Europa*, para visibilizar la estrategia de salud de la Unión Europea, su implementación Navarra y su impacto en el bienestar de la población.

La jornada fue organizada por el centro de investigación biomédica Navarrabiomed –que cumple este año su 10º aniversario– y financiada por Relaciones Ciudadanas, a través de la convocatoria de ayuda para la difusión de políticas y estrategias de la UE. Durante la apertura institucional, las consejeras de Relaciones Ciudadanas, Ana Ollo, y de Salud, Santos Induráin, acompañaron a Isabel de la Mata, asesora principal de Salud y Gestión de Crisis de la Dirección General de Salud de la Comisión Europea.

En su intervención, Ollo recordó que “la salud es una inversión y, con un presupuesto de 5.300 millones de



La consejera Ana Ollo, durante su intervención en el acto de ayer.

euros durante el período 2021-2027, el programa UE pro Salud supone un apoyo financiero de la UE, sin precedentes en el ámbito de la salud”.

Por su parte, Induráin apuntó que “la característica más diferenciadora que tiene Europa con respecto al resto de los continentes en el mundo es la de poseer un sistema sanitario de calidad, solidario y que ofrece una amplia cobertura a cualquier ciudadano sin distinción”. Asimismo, explicó que la pandemia de la covid-19 ha

fomentado una enorme sensibilidad en las instituciones europeas sobre la necesidad de complementar las políticas sanitarias nacionales. “No podemos perder esta oportunidad y debemos seguir trabajando para incrementar la participación de nuestra comunidad en proyectos europeos orientados a mejorar la prevención de enfermedades, la igualdad de acceso a una asistencia sanitaria moderna y eficiente para todos los europeos, y la coordinación frente a amenazas

graves para la salud que afecten a más de un país de la UE”, indicó.

**IGUALDAD DE ACCESO** Durante la jornada de ayer, los asistentes pudieron conocer con más detalle la estrategia europea de salud de la mano de Isabel de la Mata, asesora principal de Salud y Gestión de Crisis de la Dirección General de Salud de la Comisión Europea, quien destacó “la necesidad y los pasos a seguir para construir la Unión Europea de la Salud”. “La política de salud de la UE se centra en la protección y la mejora de la salud, la igualdad de acceso a una asistencia sanitaria moderna para todos los europeos, y la coordinación frente a amenazas graves para la salud que afecten a más de un país. Europa debe construir una Unión Europea de la Salud más sólida”, sostuvo De la Mata, que añadió que “para ello, se apoya en el programa EU4Health, dotado de garantías de futuro y una financiación adecuada, una Agencia Europea de Medicamentos (EMA) reforzada y un Centro Europeo para la Prevención y el Control de las Enfermedades (ECDC) fortalecido.”

**ESPACIO EUROPEO DE DATOS** Dentro de este alineamiento con la estrategia europea, el Gobierno de Navarra, a través de la empresa pública Nasertic, va a participar en el Plan de Trabajo 2022 EU4HEALTH (2021-2027) y, concretamente, en la construcción del nuevo Espacio europeo de datos de salud, un proyecto europeo de acción conjunta para el almacenamiento y gestión de los datos de pacientes, tanto para su uso primario como para su reutilización.

Nasertic va a contribuir en este proyecto aportando su experiencia, conocimientos y medios en lo que respecta a la implementación de procedimientos y estándares de análisis bioinformáticos y de infraestructuras y plataformas que permitan el almacenamiento de datos genómicos y su gestión e integración garantizando la interoperabilidad y reusabilidad de los mismos. –Unai Yoldi

## Desigualdades sanitarias: “El código postal influye más en el estado de salud que el código genético”

Expertos navarros evidencian en una mesa redonda el impacto de las desigualdades en la salud de las personas

**PAMPLONA** – Tan solo el 23% del estado de salud de una persona depende de su genética. El otro 77% viene condicionado por los determinantes sociales: situación socioeconómica, ubicación geográfica, hábitos de vida, calidad del sistema sanitario, etc. Las desigualdades son un factor clave que tiene su impacto en la salud de la sociedad, por ello “el código postal influye más en el estado de salud que el código genético”, tal y como apun-

tó ayer Nuria Goñi, médico de Familia y vocal de Atención Primaria de IdisNA, durante una mesa redonda de la jornada *Investigar y mejorar con Europa*, organizada por Navarrabiomed con motivo de su 10º aniversario.

El debate versó sobre las desigualdades sanitarias y Álvaro Martín, sociólogo de la sección Observatorio de Salud Pública, subrayó que es importante entender que “las desigualdades son injustas y evitables”. Martín explicó que las áreas geográficas más desfavorecidas de la Comunidad Foral “son las que presentan una menor esperanza de vida” y que los menores de familias con una situación socioeconómica peor “tienen mayores índices de obesidad infantil”.

**LA VEJEZ** Al hilo de ello, Goñi matizó que hay que tener en cuenta, además, que “las personas en una situación más vulnerable suelen quedarse fuera de los estudios”. “Habría que plantearse que los resultados no son aplicables a estos grupos de personas e invertir en más investigación”, sostuvo. La médico de Familia también abordó el tema del envejecimiento y de cómo la situación social de las personas influye a la hora de hacerse mayor. Con los años, expuso, las personas se van deteriorando y entran en situaciones de riesgo y de peor calidad de vida, algo que viene condicionado “por su realidad”. “Son muy importantes los estilos de vida que se tienen en la edad adulta porque se van

a mantener en la vejez. Algunos de las conductas de riesgo son la inactividad física, el sedentarismo, una dieta no saludable, una carga excesiva de medicamentos y el aislamiento social”, incidió Goñi.

**SALUD MENTAL** A nivel social, uno de los mayores impactos se ha dado en el ámbito de la Salud Mental. En Navarra, el bajo bienestar emocional se ha incrementado del 23% al 26%, según ha expuesto Itzal Puchol, psicóloga de la sección de Promoción de la Salud y Salud en todas las Políticas, que ha añadido que los determinantes sociales también influyen de manera clara en la Salud Mental de la población. –U.Y.H.